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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RETROSPECTIVA ELECTORAL 
 
DIFUNDE IEEQ RESULTADOS ELECTORALES DE QUERÉTARO  
En el marco del Proceso Electoral Local 2020-2021, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó 
la Retrospectiva Electoral, plataforma que transparenta los resultados de las elecciones en la entidad de 1997 a 
2018. El Presidente de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles, dijo que el Instituto contribuye a la formación de ciudadanía con la difusión de datos 
sistematizados a nivel seccional, distrital y municipal. El Consejero Electoral dijo que el programa informático es 
una herramienta útil para autoridades electorales, partidos políticos, aspirantes a candidaturas independientes, 
personas investigadoras y especialistas en la materia, ya que permite conocer el comportamiento electoral del 
estado mediante el cruce de diversas variables. La Coordinadora de Tecnología de la Información e Innovación del 
IEEQ, Concepción Vázquez López, indicó que la plataforma recopila información desde distintas vertientes en un 
formato accesible; además, la funcionaria explicó los cinco módulos principales del sitio: Información Geoelectroal, 
Resultados por sección, Concentrado de resultados, Opción política ganadora y Mapa térmico electoral. Por su 
parte, la Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 
Marcela Ávila Eggleton, consideró que la Retrospectiva Electoral es un ejercicio de transparencia y rendición de 
cuentas, ya que cuenta con información valiosa para elaborar distintos indicadores sobre el sistema de partidos 
políticos, la participación electoral, la competitividad, entre otros. La investigadora apuntó que Querétaro es una 
de las tres entidades de la República que han tenido una participación electoral superior a la media nacional desde 
1991 y se caracteriza por tener un comportamiento electoral sofisticado. Durante el evento realizado en 
modalidad virtual, el Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano afirmó que la divulgación de información 
electoral confiable, por medios tecnológicos actuales, fortalece la transparencia, la máxima publicidad y la cultura 
democrática. La Retrospectiva Electoral puede consultarse en: 
https://ieeq.mx/contenido/elecciones/retrospectiva/pages/index.php 
 
https://elqueretano.info/trafico/difunde-ieeq-retrospectiva-electoral/ 
 
https://codiceinformativo.com/2021/03/queretaro-de-los-tres-estados-con-mayor-participacion-ciudadana-
para-cargos-publicos/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/difunde-ieeq-resultados-electorales-de-queretaro/ 
 
OBSERVADORES ELECTORALES 
 
POR QUERÉTARO TODO FORMARÁ OBSERVADORES PARA LAS ELECCIONES 2021 
Por Alan García 
La asociación civil Por Querétaro Todo (PQT) capacitará al menos a 200 observadores electorales, facultados ante 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para reportar las incidencias e irregularidades que 
ocurran durante las Elecciones 2021, especialmente durante la jornada del 6 de junio. El presidente de PQT, 
Gustavo Buenrostro Díaz, enfatizó que la labor de estos observadores estará coordinada por el propio IEEQ como 
autoridad electoral a nivel estatal, con el objetivo de reducir el riesgo de que se cometa un fraude electoral ante el 
contexto actual que vive el estado por la contingencia sanitaria. ‘Queremos que los observadores electorales 

https://ieeq.mx/index.php
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tengan esa posibilidad de incidir, de evitar el fraude electoral, de evitar el acarreo o el engaño de los electores y la 
simulación’, declaró. Buenrostro Díaz advirtió que, debido al contexto actual de la pandemia por COVID-19 que 
coincidió con el proceso electoral en el país, existe el riesgo de que el tema de la salud e incluso la vacunación sean 
ocupados como estrategias entre los partidos para incidir en el voto. ‘Es un tema específico que hay que revisar (la 
vacunación), desafortunadamente la vacuna llegó en este proceso para México y el gran reto es ver que no se 
utilice como moneda de cambio para lograr el voto’, asentó. De acuerdo con PQT, la información que se levanta 
para generar padrones de beneficiarios en algún programa social, corre el riesgo de ser usada de manera 
fraudulenta, pues existe la posibilidad de duplicar identidades, fabricar credenciales de elector falsas o simulación 
de ciudadanos en más de 2 casillas. Aunado a lo anterior, el titular de la asociación recordó que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) deberá actualizar su padrón electoral con apoyo de las direcciones del Registro Civil, por 
la gran cantidad de personas fallecidas por COVID-19 y evitar que sus identidades puedan usarse de forma 
fraudulenta. ‘El INE debe hacer una depuración, porque casi llegamos a los 200 mil muertos y no se debe hacer mal 
uso de esos datos, porque 200 mil votos pueden decidir una elección estatal’, enfatizó. El proceso de capacitación 
para los observadores electorales, capacitados por PQT, comenzó desde principios de año y tiene como fecha límite 
el 30 de abril para que todos sus participantes puedan obtener su acreditación ante el IEEQ. (AM 4PP) 
 
https://www.am.com.mx/queretaro/Elecciones-2021-en-Queretaro-Por-Queretaro-Todo-formara-observadores-
20210304-0060.html 
 
https://6enpunto.mx/elecciones-2021/asociacion-civil-por-queretaro-asevera-sera-vigilante-de-la-democracia-
en-la-entidad/ 
 
VIOLENCIA POLITICA 
 
ERIK OSORNIO PRESENTA DENUNCIA ANTE EL IEEQ POR VIOLENCIA POLÍTICA 
El coordinador de campaña del precandidato de Fuerza por México, Juan Carlos Martínez, Erik Osornio Medina 
presentó una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por el delito de violencia política 
y amenazas. “Presenté una denuncia por violencia política en contra del señor José Luis Aguilera Ortiz en virtud de 
que ya son muchos los ataques en mi contra, más allá de los señalamientos que se presentaron en la Fiscalía, es un 
ataque diario en redes sociales menoscabando la actividad política que hoy en encabeza con la precandidata de 
Juan Carlos Martínez y el como presidente de partido y cualquier debería ser imparcial con sus militantes el señor 
ya está muy decidido a violentar tanto mis derechos políticos como a través de amenazas”. El artículo 220 
establece que constituyen infracciones del funcionariado electoral, el incumplimiento de las obligaciones que les 
establece la presente Ley y demás normatividad aplicable. Además, el Instituto podrá ordenar, por infracciones 
que constituyan violencia política, las siguientes medidas cautelares. En su sección tercera, cuarta y quinta 
establece que cuando la conducta sea reiterada por lo menos en una ocasión, suspender el uso de las prerrogativas 
asignadas a la persona agresora; Ordenar la suspensión del cargo partidista, de la persona agresora y Cualquier 
otra requerida para la protección de la mujer víctima, o quien ella solicite. “La violencia política es para todos, la 
violencia política de género es específicamente para mujeres, está en la ley y abarca a todos los ciudadanos y 
partidos electorales”. Dijo que no conoce personalmente a José Luis Aguilera Ortiz y no tiene trato y desconoce la 
molestia por la candidatura con Juan Carlos Martínez o Gerardo Islas, dirigente nacional. “Que arregle sus 
diferencias con el partido a nivel nacional y a mí que me deje desarrollar mi trabajo que es el de coordinar una 
campaña que ni siquiera ha empezado, estamos apenas en temas internos de preparar una campaña y que se 
concentre donde se tenga que concentrar, sus temas jurídicos o personales que los resuelva donde tenga que 
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proceder pero no puede estar violentando a un militante del partido y al aspirante de una candidatura”. Recordó 
que desde febrero del 2020 cuenta con la militancia de Fuerza por México, por lo que desconoce los dichos de 
Aguilera Ortiz en su contra. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/erik-osornio-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-violencia-politica/ 
 
“NECESARIO, ÁRBITRO CON PERSPECTIVA DE GÉNERO” 
Por Domingo Valdez 
Las acusaciones de violencia política de género en el marco del actual proceso electoral pueden ser más frecuentes 
y no siempre ser verdaderas, sino ser usadas para “deshacerse” de los rivales políticos, por lo que será necesario 
que las autoridades electorales estén bien capacitadas para detectar las falsas acusaciones de las verdaderas, 
explica la activista Maricruz Ocampo Guerrero, quien agrega que siempre habrá mujeres aliadas de patriarcado, 
quienes se han visto beneficiadas y que se presten a denuncias falsas. La activista dijo que es posible que este 
recurso puede ser usado para eliminar a rivales políticos en el actual proceso electoral. Indicó que ha costado 
mucho que se reconozcan las violencias hacia las mujeres, pero que se debe de tener cuidado cuando se denuncie, 
“porque ahora pareciera que voltear a ver mal a una mujer es violencia política de género. También hay un abuso 
por parte de las mujeres, y sí, indiscutiblemente, puede ser utilizado para limitar a un candidato”, advierte. Explica 
que cuando se presenten estas denuncias les corresponderá a las autoridades electorales, tanto nacionales como 
estatales, investigar y sancionar este tipo de conductas. Por ello, enfatizó, “requerimos autoridades realmente 
especializadas, realmente con conocimiento y que apliquen la perspectiva de género en sus procesos… requerimos 
magistrados, funcionarias y funcionarios que conozcan con precisión qué es la violencia política de género, 
precisamente para que no la utilicen como un arma política en contra de sus contrarios, porque a quien afecta 
finalmente es a las mujeres, y que pone en tela de juicio las denuncias que nosotras hacemos”, analiza. “Somos las 
primeras en exigir que se lleven a cabo las pesquisas correspondientes de la manera correcta por magistrados, 
funcionarios, por fiscales capacitados y preparados. Es lo primero que tenemos que exigir”. Agrega que es 
necesario que esta regla se aplique en todos los partidos políticos, porque la mayoría de las denuncias de violencia 
política de género se da entre integrantes de los mismos partidos políticos. Se debe de exigir a los partidos que 
quienes estén en sus órganos sancionadores conozcan y entiendan la violencia política de género. Ocampo 
Guerrero destacó que el pacto patriarcal no sólo lo tienen los hombres, pues hay mujeres que se han beneficiado 
del patriarcado toda su vida, que han estado tan cercanas al poder y que les conviene estar cercanas al poder y que 
se van a prestar a este tipo de situaciones. “El pacto patriarcal también muchas mujeres lo han firmado porque les 
conviene”, destaca. Por ello, enfatiza, será necesario que las autoridades electorales no caigan en el juego de la 
violencia política de género como herramienta para “tirar” al contrario, por ese se debe contar también con 
juzgados 10% independientes, que no estén al servicio de ningún partido político, de ninguna corriente política, de 
ninguna autoridad, y que al INE y al IEEQ se les vea como entes autónomos e independientes, para que puedan 
analizar con detenimiento y conocimiento, para que sus integrantes puedan distinguir entre las denuncias reales y 
las falsas. Explicó que en violencia política de género no es necesario que se presenten agresiones físicas, pues con 
el hecho de que una mujer señale que le negaron recursos para hacer su trabajo, o que le niegan la palabra cuando 
levanta la mano, o no permitirle registrarse. Por ello, cuando se haga una denuncia, debe de ir acompañada de los 
elementos de prueba y tiene que haber testigos también. LOS CASOS. Uno de los casos más recientes de violencia 
política de género fue el ocurrido a la legisladora local por Morena, Laura Polo, quien denunció, en 2019, al 
diputado local y líder estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Agustín Dorantes, por haber ignorado sus 
opiniones durante la discusión que se llevó a cabo en el Congreso de Querétaro de distintas iniciativas relacionadas 
a Peña Colorada. También denunció al legislador del Partido Verde, Jorge Herrera. La resolución de las autoridades 

https://queretaro.quadratin.com.mx/erik-osornio-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-violencia-politica/
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electorales del estado fue que incurrió en violencia política en razón de género, por lo que el Congreso determinó 
sancionarlo con una amonestación pública, que fue impugnada por Polo Herrera ante el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ), por supuestas irregularidades en el procedimiento al interior del Poder Legislativo 
estatal. La diputada de Morena exige que Dorantes sea destituido de su cargo. En junio de 2020, la diputada panista 
Daniela Salgado denunció al entonces alcalde de Colón, el también panista Alejandro Ochoa Valencia, por 
hostigamiento que recibió a través de redes sociales y de manera física cuando acudía a entregar apoyos al 
municipio, pues, dijo, a donde iba siempre había patrullas y elementos de Protección Civil que le dijeron sólo 
obedecían órdenes. En este caso, el TEEQ resolvió que el exedil de Colón sí había cometido violencia política en 
razón de género, al hostigar en redes sociales a la diputada local. Por esta resolución, Ochoa Valencia se vio 
impedido para contender en el proceso electoral de este año. En mayo de 2020, la coordinadora de los regidores de 
Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, denunció violencia política en razón de género al interior 
del Cabildo capitalino debido al trato desigual hacia su persona, pues no recibe la información que solicita, además 
de que las iniciativas y gestiones que realiza no reciben respuesta. La Sala Monterrey del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió que sí hubo violencia política en razón de género, por lo que 
confirmó la sentencia del TEEQ, que mandataba reponer la sesión de Cabildo de enero de 2020, donde se aprobó el 
Presupuesto de Obra Anual. En este caso los funcionarios involucrados, incluido el alcalde Luis Nava, y el 
secretario del Ayuntamiento, Jesús Roberto Franco Rodríguez, no fueron sancionados. Una situación reciente fue la 
denuncia presentada por Cristina del Llano Feregrino, militante del PRI, en contra de su dirigente estatal, Paul 
Ospital, a quien denunció por restringirle el acceso al Comité Municipal del PRI en Corregidora. Ospital impugnó la 
decisión del TEEQ e incluso acusó al tribunal local de actuar “por consigna”. Finalmente, el TEPJF resolvió a favor 
del dirigente priísta. En tanto, en el municipio de Cadereyta de Montes, la regidora Monserrat Gómez Vázquez 
denunció al alcalde y otros funcionarios por negarle información para realizar de manera correcta su trabajo. La 
autoridad electoral falló a favor de la regidora de Morena y el presidente municipal tuvo que pasar 36 horas en la 
cárcel. (EUQ 1 y 8) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/necesario-arbitro-con-perspectiva-de-genero 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
ALCALDE DE CORREGIDORA SOLICITA LICENCIA PARA CONTENDER POR LA REELECCIÓN 
Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, solicitó licencia al Ayuntamiento de aquella localidad 
metropolitana para separarse de su cargo durante 90 días, a partir del domingo 7 de marzo, con la finalidad de 
contender por la reelección en las elecciones locales del 6 de junio próximo para un nuevo periodo de tres años. 
“En sesión ordinaria de Cabildo, pedí licencia para separarme del cargo de presidente municipal por 90 días, a 
partir del domingo 7 de marzo. Agradezco a los regidores, a mi equipo de trabajo y a quienes confiaron en mí para 
servir en este hermoso municipio: Corregidora”, enfatizó el alcalde mediante sus cuentas oficiales en redes 
sociales. Sosa Pichardo se convirtió así en el primer presidente municipal en pedir licencia para separarse de su 
cargo de cara al proceso electoral de este año, en el que se renovarán la gubernatura del estado de Querétaro, las 
25 diputaciones del Congreso Local y los 18 Ayuntamientos de la entidad federativa. Tras avalar la petición de 
licencia temporal durante 90 días, el Ayuntamiento del municipio de Corregidora también aprobó la designación 
del regidor del Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo Rafael Montoya Bolaños, como presidente municipal 
interino; por lo que rendirá protesta el lunes 8 de marzo en sesión solemne de Cabildo. De acuerdo con el 
calendario aprobado por el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el próximo 
domingo 7 de marzo vence el plazo legal para que los servidores públicos en funciones se separen de sus 
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respectivos cargos, en caso de que decidan contender por algún puesto de elección popular. Asimismo, el IEEQ 
determinó que los partidos políticos deberán registrar sus plataformas electorales para las presidencias 
municipales y diputaciones locales a más tardar el 6 de abril próximo; mientras que el registro de candidatos a 
estos cargos se llevará a cabo a partir del 7 y hasta el 11 de abril. Por su parte, el periodo de campañas está 
previsto del 19 de abril al 2 de junio. Fue el 19 de febrero pasado, cuando la Comisión Permanente del Consejo 
Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro anunció que los presidentes municipales de Querétaro, 
Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo y Tolimán competirán por su 
reelección para un nuevo mandato de tres años. 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/03/04/alcalde-de-corregidora-solicita-licencia-para-contender-por-la-
reeleccion/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONES QRO | PARIDAD DE GÉNERO  
Por Rosa Martha Gómez Cervantes, Consejera Electoral del IEEQ 
La participación de la mujer en el ámbito político es resultado de una lucha contra costumbres arraigadas y 
resistencias; estos esfuerzos han tenido un largo camino, pero un fin único: ampliar la participación y garantizar el 
ejercicio de los derechos humanos de las mujeres en condiciones de igualdad y no discriminación. La reforma 
constitucional de 2014 marcó el inicio de la obligatoriedad y el respeto del principio de paridad de género en 
nuestro país; en el mismo sentido, la Ley Electoral del Estado de Querétaro y los lineamientos en la materia 
emitidos por el IEEQ, buscan garantizar el ejercicio de los derechos político electorales de las mujeres. Muestra de 
lo anterior es que, a partir de 2014, la Legislatura y los ayuntamientos del estado se han integrado de manera 
paritaria; la actual conformación del Congreso local cuenta tiene una representación del 52% de mujeres y 48% de 
hombres. En el proceso electoral local 2020-2021, los criterios establecidos en la legislación electoral vigente y los 
lineamientos en materia de paridad aprobados por el IEEQ, garantizan: · La postulación paritaria en diputaciones 
de mayoría relativa (los partidos políticos deberán postular al menos 8 mujeres de 15 espacios posibles). · Listas 
de representación proporcional en diputaciones y ayuntamientos, integradas de manera paritaria y alternada. · La 
postulación por los partidos políticos de al menos 9 mujeres a la presidencia municipal en los 18 municipios de la 
entidad. · Bloques de votación en ayuntamientos y diputaciones para garantizar que las mujeres no sean 
destinadas a los distritos o ayuntamientos de menor votación del partido que las postula. · Formulas homogéneas, 
es decir, que la persona propietaria y la suplente sean del mismo género para evitar simulaciones. · Fórmulas 
mixtas en las que la persona propietaria es del género masculino, pero su suplente será siempre del género 
femenino para garantizar la participación de la mujer en un supuesto de renuncia. · Una vez registrado el género 
femenino, no podrá ser sustituido por el masculino, con lo que se protegen los espacios destinados a mujeres. · 
Integración paritaria de los ayuntamientos de cada municipio. · Integración paritaria de la Legislatura del Estado 
(se conformará con al menos con el 52% de mujeres y un 48% de hombres). En el proceso electoral local, el IEEQ 
vigilará el cumplimiento de las disposiciones en materia de paridad, así como la inclusión de grupos en situación 
de vulnerabilidad. (DQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qro-paridad-de-genero-6437254.html 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
PREPARAN OPERATIVO SANITARIO PARA ELECCIÓN  
Rosalía Nieves | El Sol de San Juan del Río  
El vocal de la Comisión de Organización Electoral y Educación Cívica del INE San Juan del Río, Alfredo Guzmán 
Gutiérrez, informó que habrá protocolos sanitarios para salvaguardar la salud de los votantes el día de las 
elecciones electorales, para ello se trabaja en las estrategias que buscarán mitigar los riesgos de contagio, así como 
una mejora en la participación ciudadana. Dijo que el 6 de junio se verá marcado por una serie de medidas 
sanitarias para evitar la propagación del Covid-19 entre la población, aspectos que ya se encuentran en proceso de 
diseño para que en todos los puntos de votación haya medidas de cuidado y de protección sanitaria, y con ello 
superar el 66 por ciento de participación ciudadana registrado en la contienda pasada. “En las pasadas elecciones 
la participación ciudadana fue del 66 por ciento y en este tenor, nuestro estado se ubica en las cinco primeras 
entidades de participación ciudadana, en este caso se hace un exhorto a la ciudadanía a que participe, desde las 
personas que salieron sorteadas hasta el día en que saldrán a votar”. Mencionó que el INE actualmente trabaja en 
la estructura de los protocolos sanitarios para el día de las votaciones, todos aquellos protocolos que serán 
empleados y que desde la llegada de los votantes los señalamientos de sana distancia y uso de cubrebocas y gel 
antibacterial serán esenciales. Indicó que conforme transcurran los meses, se irá informando a la ciudadanía 
votante como serán los protocolos sanitarios el día de las votaciones, a fin de que conozcan los horarios y métodos 
de participación en donde se ubiquen las casillas electorales. (DQ, ESSJR 3) 
 
COPARMEX TENDRÁ OBSERVADORES ELECTORALES 
Por Mario Carranza Venegas  
Coparmex Querétaro buscará una participación activa en los procesos electorales con la campaña “Participo, Voto 
y Exijo”, con la cual se acercarán propuestas a los candidatos en las elecciones de este 2021; y habrá observadores 
electorales el día de la jornada electoral. Asi lo anunció el nuevo presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), delegación Querétaro, Jorge Luis Camacho Ortega, quien en conjunto con el 
nuevo comité directivo, tomaron el compromiso de dirigir este organismo empresarial para el periodo 2020-2021 
ante su dirigente nacional, José Medina Mora. Camacho Ortega afirmó que trabajará en cinco ejes, dentro de los 
cuales, estará la exigencia del respecto al estado de derecho, la transparencia y la rendición de cuentas; asi como su 
participación activa y apartidista en el proceso electoral. Precisó que la campaña consistirá en fomentar la 
participación informada de la ciudadanía antes, durante y después de las elecciones, asegurando que “el 6 de junio 
se definirá el futuro de México”. “Desarrollaremos un manifiesto con nuestras propuestas y exigencias. Invitaremos 
a todos los candidatos a la gubernatura del estado a participar en un debate ciudadano; y para el día de la votación, 
tendremos un grupo de ciudadanos como observadores electorales”. Otros de los ejes de esta nueva gestión, 
explicó, será la generación de programas, herrramientas y servicios para el desarrollo, crecimiento sustentable de 
las empresas y sus colaboradores, con inclusión e igualdad; el fomento a la cobertura y educación educativa; así 
como la vinculación, representación y defensa de los intereses del empresariado, ante los tres poderes públicos y 
de organizaciones empresariales y civiles. Por su parte, quien deja el cargo después de tres años al frente de la 
delegación Querétaro y quien ocupa ahora la presidencia de la Federación Centro-Bajío de Coparmex, Lorena 
Jiménez Salcedo, consideró necesario que los empresarios sigan participando en “todas las causas de nuestro 
entorno” con la finalidad de propagar bienestar de manera integral. “Propagar bienestar es reconciliarnos con 
todos y con todo. Es procurar una sociedad más justa y equitativa a través del impulso a un salario mínimo que 
permita a todos llegar y superar la línea de bienestar, pero también es abrazar y acompañarnos a nosotras las 
mujeres en las demandas de igualdad en derechos y equidad hoy, ahora y siempre”. (PA) 

https://plazadearmas.com.mx/author/mario/
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MÉXICO SE JUEGA EL FUTURO EL 6 DE JUNIO: COPARMEX 
Por Francisco Velázquez  
El próximo 6 de junio, “se juega el futuro de México, se juega el futuro de cada uno de nosotros, de nuestras 
familias, de nuestros amigos, de nuestros colaboradores”; por lo tanto, es importante que la ciudadanía se sume, 
participe, vote y exija, sostuvo el presidente de la Coparmex delegación Querétaro, Jorge Camacho. Durante la 56 
Asamblea Anual del sindicato patronal -en la que el presidente nacional de Coparmex, José Medina Mora Icaza, le 
tomó compromiso a Jorge Camacho, y a la que asistieron el gobernador FDS, y el alcalde capitalino, LBN, así como 
funcionarios estatales-, el líder patronal en la entidad puntualizó que el organismo empresarial participará de 
manera activa y apartidista en el proceso electoral 2020-2021. (CQRO 2) 
 
ACTIVARÁN’ EMPRESARIOS A LA POBLACIÓN EN PROCESO ELECTORAL 
La Coparmex en Querétaro alista una la estrategia ‘Participo, Voto y Exijo’ para robustecer una ciudadanía más 
informada durante y después de las elecciones del 6 de junio. Ası́ lo reveló su titular, Jorge Luis Camacho, durante 
la LVI Asamblea Anual del organismo. (...) Con la presencia del gobernador FDS, miembros de su gabinete y el 
presidente nacional de la Coparmex, José Medina Mora, Camacho Ortega mostró los ejes rectores que estarán 
presentes en su mando al frente de la delegación local de este órgano. (AM 5PP) 
 
DESCARTAN INTERVENCIÓN DE GOBIERNO EN ELECCIÓN  
Por Carlos Coronado 
Frente al inicio de los procesos electorales de 2021, el presidente municipal de San Juan del Río Guillermo Vega 
Guerrero, aseguró que los gobiernos con perfiles emanados del Partido Acción Nacional PAN) no intervendrán en 
las elecciones y asegura que para el caso de la administración que él encabeza, ya se han brindado capacitaciones y 
se han girado instrucciones para que ningún funcionario incida en ellas. Detalló que de acuerdo a la capacitación 
que ha brindado el área jurídica a todas las dependencias, se ha dejado en claro las limitantes y que con la 
modificación hecha al Código Federal de Delitos Electorales, esto en el mes de febrero, se marca como algo grave el 
hecho de que se quiera utilizar al gobierno para incidir en una elección. Por ello reiteró que el lineamiento 
marcado en todas las áreas, es que se abstengan todos los funcionarios de utilizar bienes públicos a favor de un 
partido político o candidato. “Ya es muy claro el lineamiento, el gobernador en la última reunión que tuvimos, fue 
muy enfático al decir que reprueba y que no participará en las campañas y ese fue el llamado que hizo y nosotros 
claro que nos sumamos”, refirió. En ese tenor, aseveró que de manera personal tomará las debidas previsiones 
para que a pesar de separarse de su cargo, si es que se le ratifica desde la sede nacional del PAN como candidato a 
un cargo público, la persona que se quede de forma interina, asuma ese compromiso de no incidir en las 
elecciones. Por último hizo un llamado a privilegiar la propuesta y el proyecto, pues aseveró que es completamente 
reprobable que se ensucie un proceso con denostación y difamación, que no se puede perder el tiempo en 
acusaciones estériles y por ello es mejor apostar por la propuesta y proyecto. (ESSJR 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
RICARDO ANAYA PAGO 29 MDP A CONSULTORÍA QUERETANA EN 2018 
Es queretana la empresa consultora que Ricardo Anaya habría enriquecido con 29 mdp, durante el proceso 
electoral de 2018. El militante del PAN habría firmado con Ojiva Consultores tres contratos por 11 millones 600 
mil pesos, 580 mil y 16 millones 820 mil pesos; todos en 2018, así lo dio a conocer la revista Proceso. La 
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consultoría en cuestión es propiedad de Andrea de Anda Ortigosa, una licenciada queretana egresada de la UAQ 
como licenciada en Ciencias Políticas y Administración Pública, De Anda se ha dado a conocer como la primera 
especialista en campañas electorales para las plataformas digitales. “Es la primera estratega digital que usa “big 
data' con propósitos electorales en México; es creadora del método para el análisis de la opinión pública digital 
Capisci”, se lee en la red Linkedin. (N 5)  
 
DESTACA MAURICIO KURI APOYO DE LA ENTIDAD EN LA VINCULACIÓN ENTRE EL EMPLEO Y LA 
EDUCACIÓN 
El precandidato del PAN al Ejecutivo estatal de Querétaro señaló que el sector educativo se encuentra en 
decadencia a nivel nacional. Sin embargo, precisó, en la entidad se logró la vinculación de las escuelas con el sector 
productivo del Estado para que los jóvenes obtengan experiencia, capacitación y opciones de empleo a futuro. (AM 
4PP) 
 
PRI 
 
LLAMAN A LOS PRIISTAS A REGRESAR A SUS ORÍGENES 
Por Jahaira Lara  
El delegado del CEN del PRI en Querétaro, Manuel Cavazos, destacó que a sus 92 años de la fundación del PRI, es 
necesario que se haga un compromiso con los orígenes del Instituto político y un análisis profundo para evitar que 
se pierdan los valores, los ideales, los principios y la unidad del partido y las elecciones. (N 1 y 8) 
 
SALGAMOS A REAVIVAR LA MAREA ROJA: ARREDONDO 
Por Zulema López 
Entre pastel y música de mariachi, cubrebocas y un escaso número de militantes alejados de ostentosos eventos, el 
PRI de Querétaro, celebró el 92 Aniversario de su fundación. “Vamos a rescatar a Querétaro, escúchenlo y 
grábenlo, vamos a recuperar la grandeza de este estado, porque, por supuesto, todos congregados, sabemos que el 
PRI es la mejor opción”, declaró Abigail Arredondo, quien representará al partido en la contienda por la 
gubernatura de Querétaro. (EUQ 1 y 6) 
 
URGEN EN PRI A RECUPERAR LOS ORÍGENES DEL PARTIDO 
Integrantes del PRI en Querétaro coincidieron en que esta fracción polı́tica debe regresar a sus orı́genes de unidad 
y fuerza. Lo anterior lo declararon durante la conmemoración de los 92 años de este instituto. (...) En opinión de 
Abigail Arredondo, precandidata a la gubernatura, se deben honorar los ideales del PRI y agregó que también tiene 
que mo trar que son la mejor opción al representar lo que la gente busca y necesita. Por su parte, la precandidata a 
la alcaldía capitalina, María Alemán, sostuvo que esta es una nueva época de la historia del paıś, a la cual, dijo, se le 
dará comienzo en Querétaro con el triunfo del partido en las presidencias municipales y en la gubernatura. (AM 
4PP) 
 
PRI QUERÉTARO AÚN NO DESIGNA A NUEVA CANDIDATA PARA XV DISTRITO 
El PRI busca a una mujer para que ocupe la candidatura a la diputación local por el distrito XV, luego de que Chely 
Amador se retiró de la contienda por motivos personales, afirmó el dirigente estatal del partido Paul Ospital. (N 6, 
ADN)  
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CELIA AMADOR NO IRÁ POR DISTRITO XV 
Por Zulema López  
El PRI respetará la decisión de Celia Amador de abandonar sus aspiraciones de contender por el distrito 15 local, 
sostuvo Paul Ospital, presidente del comité estatal del PRI. Informó que la justificación que dio al partido fue que 
se trataba de una decisión personal. (EUQ 7) 
 
NO HAY IMPEDIMENTO LEGAL PARA QUE HÉCTOR GONZÁLEZ CONTIENDA POR CORREGIDORA: PAUL 
OSPITAL 
Héctor González ya no cuenta con impedimentos legales para poder contender por la presidencia municipal de 
Corregidora, luego de obtener una sentencia favorable por parte de la sala regional de Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, 
Paul Ospital Carrera. (ADN) 
 
PVEM 
 
INSTA KATIA RESÉNDIZ A EVITAR TERCERA OLA DE COVID-19 
La precandidata del PVEM a la gubernatura de la entidad exhortó a la población a seguir las medidas sanitarias y a 
utilizar el cubrebocas, pues, dijo, la pandemia de coronavirus no ha finalizado. (AM 4PP) 
 
MORENA 
 
MUJERES POR LA PAZ” RESPALDA POSTULACIONES DE ACTIVISTAS PARA DIPUTACIONES LOCALES; ENTRE 
ELLAS LA DE ALEIDA QUINTANA 
Por Karen Munguía 
La organización “Mujeres por la Paz” respaldó las postulaciones de cuatro activistas como aspirantes externas a 
diputaciones locales por el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), entre ellas la de la queretana 
Aleida Quintana. A través de un comunicado de prensa, señaló que la participación y el liderazgo de las mujeres 
defensoras en la política y la vida pública son fundamentales para la construcción de un estado democrático; por 
ello, se congratularon de la participación en la próxima contienda electoral de Aleida Quintana por Querétaro, 
Gabriela Patishtán por Chiapas, y Felicitas Martínez y Diana Hernández por Guerrero. (CI) 
 
FSM 
 
EXIGE JUAN CARLOS MARTÍNEZ UN ALTO A LAS AGRESIONES CONTRAS LAS MUJERES 
El empresario, quien aspira al Gobierno estatal con Fuerza por México, conminó a erradicar el acoso, 
hostigamiento, amenazas y difusión de contenido sexual de las mujeres. "Violar la integridad, libertad e intimidad 
de las mujeres es un delito. Hasta nueve años de cárcel a quien difunda contenido ıńtimo sin consentimiento", 
declaró. (AM 4PP) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MÁS GASTO SOCIAL CON CERO DEUDA EN EL MARQUÉS 
La administración de El Marqués ha enfocado su inversión en desarrollo social, seguridad, obra pública e 
infraestructura para reactivar la economía y apoyar a quienes fueron afectados por el Covid-19, enfatizó el 
presidente municipal Enrique Vega. (DQ principal) 
 
N: HONDAS RAÍCES 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en el evento Cultura Popular e Indı́gena de Querétaro, Artesanı́a, 
Cocina y Música, en el que se reconoció la historia y tradiciones, aseveró: “un pueblo con firmes raı́ces, es un 
pueblo que siempre tendrá futuro”. (N principal) 
 
AM: ‘PANCHO’ PROMETE LIQUIDAR DEUDA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró ayer en la LVI Asamblea Anual de Coparmex que en los meses 
que le quedan de administración reducirá a cero la deuda en el Estado, de mil 500 millones de pesos cuando tomó 
posesión. (AM principal) 
 
PA: APLICAR VACUNA CANSINO EN METRÓPOLI 
Podrían ser vacunas CanSino, envasadas actualmente en el estado de Querétaro, las aplicadas a adultos mayores en 
los municipios de Querétaro, San Juan del Río y Corregidora, reveló la delegada de programas para el Desarrollo de 
la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche Vera. (PA principal) 
 
EUQ: CON PÓLIZA, SÓLO 1.3% DE ENFERMOS POR COVID: AMIS 
Únicamente el 1.3% del total de los enfermos acumulados de Covid en Querétaro estaban protegidos con el seguro 
de gastos médicos; mientras que el 24% de los fallecidos en la entidad, a causa de este padecimiento, contaban con 
seguro de vida, dio a conocer la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). (EUQ principal) 
 
CQRO: DEUDA ESTATAL BAJA A 128 MDP; FDS DEJARÁ CERO ADEUDOS  
El actual gobierno estatal recibió, en el año 2015, la administración con una deuda de mil 500 millones de pesos; 
sin embargo, con corte a este miércoles, esta se redujo a 128 millones de pesos, dijo el gobernador del estado de 
Querétaro, Francisco Domínguez Servién, quien reiteró su compromiso de dejar “cero pesos de deuda” al terminar 
su cargo. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SUENAN MARRA, VARGAS Y VALLEJO PARA INFOQRO 
Se venció el plazo para que la LIX Legislatura de Querétaro haga el nombramiento del nuevo comisionado del 
Infoqro. Y ante la ausencia de la convocatoria, el diputado de Morena, Néstor Domíguez, señaló al grupo legislativo 
del PAN como responsable de la omisión de hacerse cumplir la Ley. Quien fuera titular por más de 12 años, Javier 
Rascado, terminó su periodo legal, con lo que el Consejo General del organismo está en espera de que se ocupen la 
vacante, quedando solamente los comisionados Maria Elena Guadarrama Conejo y Eric Hernández López. (DQ 4) 
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INFOQRO SE QUEDA ACÉFALO, JAVIER RASCADO CULMINÓ SU PERIODO COMO PRESIDENTE 
La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro), informó a 
través de un comunicado de prensa, informó que este jueves 4 de marzo, concluyó el periodo de Javier Rascado 
como comisionado presidente, con ello queda acéfala el organismo, hasta que el Congreso local, elija al nuevo 
presidente. (EUQ 1 y 9, ADN, ELQNO)  
 
INFOQRO, SIN TITULAR HASTA QUE LA LEGISLATURA DESIGNE AL SUCESOR 
Por Anaid Mendoza 
 “Yo hoy concluí y ya a partir de mañana yo ya no soy comisionado”, fueron las palabras del presidente de la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del estado de Querétaro (Infoqro), Javier Rascado, al 
señalar que este 4 de marzo terminó el periodo constitucional para el cual fue electo, tras 12 años de estar al frente 
del organismo. En entrevista, el comisionado presidente informó que este jueves se llevó a cabo el proceso de 
entrega-recepción que, al no haber sustituto, en términos de la ley de responsabilidades se hizo ante el órgano 
interno de control. (CQRO 5) 
 
BUSCAN REGULAR COBRO DE GRÚAS Y CORRALONES 
Néstor Domínguez, diputado local de Morena, presentó una iniciativa de ley para regular el cobro de los servicios 
prestados por concesionarios de grúas y depósitos de vehículos; la iniciativa prevé la creación de la "Ley de 
servicios socializados en transporte del estado de Querétaro". (AM 3, EUQ 3, CQRO 1 y 5)  
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO AVANZA EN ECONOMÍA, A PESAR DEL COVID 
A pesar del contexto de la pandemia, Querétaro se mantiene como un estado abierto a la inversión y, además, 
continúa enviando señales de confianza al resto del país, afirmó el gobernador del estado, Francisco Domínguez 
Servién, durante la Quincuagésima Sexta Asamblea Anual Ordinaria para la toma de protesta del Consejo Directivo 
de Coparmex Querétaro, que preside Jorge Luis Camacho Ortega. Destacó que el estado ocupa el primer lugar en 
Transparencia y Disponibilidad de la Información Fiscal, de acuerdo con A Regional y Coparmex, además del 
reconocimiento que le otorgó el Instituto Mexicano de Competitividad (IMCO), al situar al estado como el segundo 
más competitivo del país. (EU) 
 
MIKEL ARRIOLA VISITÓ EL ESTADIO OLÍMPICO QUERÉTARO 
Mikel Arriola Peñalosa, presidente de la Liga MX realizó un recorrido por las instalaciones del Estadio Olímpico 
Querétaro, acompañado por los directivos de Gallos Blancos, Gabriel Solares y Manuel Velarde. Los directivos 
visitantes se vieron sorprendidos por la infraestructura del Estadio Olímpico Querétaro que próximamente 
entregará el gobernador Francisco Domínguez Servién. Mikel Arriola mencionó que es una gran construcción 
durante la administración del gobernador Francisco Domínguez Servién. Tal como lo ha destacado en otras 
ocasiones el director Markus López, el estadio Olímpico Querétaro está preparado para recibir al equipo Gallos 
Blancos Femenil. (7-24MX) 
 
PROMETE FDS DEJAR ESTADO SIN DÉFICIT 
Cero deuda pública para Querétaro al cierre de la administración, reiteró Francisco Domínguez Servién, a unos 
meses de concluir su administración, informó que al momento se tiene un adeudo de 128 mdp de los mil 500 mdp 
con los que se recibió al gobierno hace más de cinco años. Al encabezar la LVI Asamblea Anual de la Coparmex y 
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toma de protesta del nuevo consejo directivo del organismo, encabezado por Jorge Camacho, recordó que se 
recibió la administración con un déficit de 600 mdp y una deuda de mil 500 mdp; deuda “que es de todos los 
queretanos, no del gobierno”. (DQ 1 y 3, AM 1 y 3) 
 
SE HAN RECUPERADO 80% DE EMPLEOS PERDIDOS EN PANDEMIA: FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
De agosto a noviembre del año pasado recuperaron 22 mil 663 empleos que representaron una recuperación del 
65.4 por ciento, gracias a la colaboración entre diversos sectores, la COPARMEX y el gobierno estatal. En Querétaro 
se recuperaron 80 por ciento de los 34 mil 636 empleos que se perdieron durante la cuarentena por la COVID-19, 
aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién. Durante la 56 Asamblea Anual de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana Querétaro, el mandatario estatal indicó que se ha logrado una variación positiva de 431 
trabajadores asegurados con respecto a diciembre 2020, según datos del Instituto Mexicano del Seguro Social. (N 
2, CI) 
 
“QUERÉTARO ES UN PUEBLO CON FIRMES RAÍCES” PANCHO 
Por Ana Karina Vázquez 
Durante el evento Cultura Popular e Indígena de Querétaro, Artesanía, Cocina y Música, en el que participaron 
ciudadanos de los municipios de Amealco de Bonfil, Ezequiel Montes y Tolimán; el gobernador Francisco 
Domínguez Servién reconoció que Querétaro es “un pueblo con firmes raíces en el pasado, es un pueblo que 
siempre tendrá futuro”. (...) Por su parte, Paulina Aguado, titular de la SECULT, resaltó el gran impacto que ha 
conseguido a nivel internacional la imagen de Lele. Al evento acudió también Marco del Prete, SEDESU, así como 
Hugo Burgos, SECTUR. (DQ 3) 
 
ASISTE GOBERNADOR A LA TOMA DE PROTESTA DEL CONSEJO DIRECTIVO DE COPARMEX QUERÉTARO 
Querétaro se mantiene como un estado abierto a la inversión, y a pesar del contexto de la pandemia sigue 
enviando señales de confianza al resto del país, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, durante la 
Quincuagésima Sexta Asamblea Anual Ordinaria para la toma de protesta del Consejo Directivo de COPARMEX 
Querétaro, que preside Jorge Luis Camacho Ortega. Acompañaron al gobernador el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava Guerrero; Marco Del Prete, titular de la SEDESU y, de manera virtual, estuvieron presentes 
miembros del gremio empresarial a nivel nacional y estatal, así como el magistrado presidente José Antonio 
Ortega, TSJ, legisladores federales y locales; presidentes municipales y titulares de las diferentes secretarías 
estatales, municipales y delegaciones federales. (ADN)  
 
DESTACA DIARIO OFICIAL QUERETANO POR DIGITALIZACIÓN TOTAL 
El Periódico Oficial del Estado de Querétaro “La Sombra de Arteaga” es el segundo en el país en contar con todo su 
acervo digitalizado para brindar mayor acceso a la ciudadanía, informó hoy la Secretaría de Gobierno. De acuerdo 
con la dependencia, en años anteriores la consulta del periódico era limitada y reducida, no estaba desarrollada 
conforme a las tecnologías de la información. (ELQNO)  
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MUNICIPIOS 
 
PIDE LICENCIA ROBERTO SOSA, RAFAEL MONTOYA ELECTO NUEVO PRESIDENTE MUNICIPAL INTERINO DE 
CORREGIDORA 
Este día en sesión de Cabildo, fue autorizada la licencia al presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa; 
quien se separará de su cargo a partir del próximo domingo 7 de marzo, para buscar la reelección a la alcaldía, 
para el periodo 2021-2024. (DQ 6, N 1 y 5, EUQ 7, CQRO 1 y 6, PI, Q, ADN, ELQNO, VI)  
 
INFLUYE LA SEGURIDAD EN LA RECUPERACIÓN: ROBERTO SOSA 
Por Khalid Osorio 
Para Roberto Sosa, precandidato del PAN a la alcaldía de Corregidora, la seguridad se vincula con la recuperación 
económica, puntualizó a AM de Querétaro. Destacó que al estar en un ambiente de certidumbre, los empresarios 
tienen confianza de invertir en la demarcación y generar empleo para los habitantes. (...) Sosa Pichardo compartió 
que aspira a un proyecto de continuidad en la demarcación; por esta razón se registró como precandidato a la 
presidencia municipal, detalló. (AM 2PP) 
 
AYUNTAMIENTO DE EL MARQUÉS APRUEBA LICENCIA TEMPORAL AL EDIL ENRIQUE VEGA CARRILES 
Por unanimidad el pleno del Ayuntamiento de El Marqués aprobó la licencia temporal por 90 días naturales, que 
solicitó el edil Enrique Vega, con la intención de participar en el proceso electoral de este año; la cual tendrá efecto 
a partir del próximo 7 de marzo. El secretario de Ayuntamiento Rodrigo Mesa Jiménez, dio lectura al oficio que le 
fue turnado en el que expresa que en atención a lo dispuesto en el artículo 14 fracción V de la Ley Electoral del 
Estado de Querétaro, se solicita licencia de integrantes del H. Ayuntamiento que busquen ser postulados a ocupar 
cualquier cargo de elección popular. (DQ 5, N 1 y 6, AM 6, CQRO 1 y 6, ADN, VI)  
 
PRESENTA LUIS NAVA PLAN DE OBRAS 2021 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava dio a conocer obras que se desarrollarán durante este 2021, en 
las delegaciones municipales de Villa Cayetano Rubio, Epigmenio González y Santa Rosa Jáuregui. En reunión 
virtual con vecinos de las delegaciones, informó que entre las obras destacan El Deportivo La Purísima de 
Hércules, el mantenimiento vial de la Avenida Sombrerete y Boulevard de la Nación y la introducción de servicios 
en comunidades de Santa Rosa Jáuregui. (DQ 7, N 1 y 3, CQRO 4) 
 
EXPONEN PROYECTOS PARA LOS SECTORES VULNERABLES 
Las nueve asociaciones civiles ganadoras de la convocatoria Agentes de Cambio 2021, expusieron los proyectos en 
los que se invertirá el dinero que peso a peso aportaron el Municipio de Querétaro y a la Fundación Merced, para 
atender a los sectores más vulnerables de la población. Ante representantes de las asociaciones, el alcalde Luis 
Nava, destacó que en la medida que se sumen esfuerzos, como hoy entre el Municipio y Fundación Merced, se 
multiplicarán los resultados en favor de quienes más lo necesitan. (DQ 7, AM 6) 
 
DIALOGA CAPITAL CON COMERCIANTES 
Por Daniela Montes de Oca 
La Secretaría de Gobierno del municipio de Querétaro dialogó con integrantes del Movimiento Social 
Independiente, quienes ayer se manifestaron dentro del Centro Cívico en apoyo a comerciantes que no han podido 
renovar su licencia y que además su actividad se vio fuertemente frenada por las restricciones de la pandemia; el 
secretario Tonatiuh Cervantes expresó que se buscan soluciones a la problemática. (N 3) 
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REVELA MUNICIPIO DE QUERÉTARO 20 GRANDES DEUDORES DE PREDIAL 
El secretario de Finanzas del municipio de Querétaro, Francisco Martínez, informó que al día de hoy se 
contabilizan 20 grandes contribuyentes incumplidos del pago del impuesto predial, los cuales conjuntan alrededor 
de 150 millones de pesos de adeudo. (AM 6, ROQRO) 
 
CENTRAL PARK YA DEBE 75 MDP 
El complejo inmobiliario y comercial denominado Central Park, quien no cubre el pago de su impuesto predial 
desde 2016, presenta un adeudo de 75 millones al 2021, precisó el secretario de Finanzas del Municipio de 
Querétaro, Francisco Martínez. El funcionario municipal destacó que este es el adeudo más grande registrado al 
momento, y que en total son 20 personas físicas y morales, algunos con más de 10 años de deuda, los grandes 
contribuyentes incumplidos del estado, los cuales acumulan 150 millones de pesos de retraso del pago del predial. 
(DQ 1 y 6, CQRO 1 y 4)  
 
ALISTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO OBRAS EN LAS DELEGACIONES CENTRO HISTÓRICO Y JOSEFA VERGARA 
En reunión virtual con vecinos de las Delegaciones Centro Histórico y Josefa Vergara y Hernández, el Municipio de 
Querétaro dio a conocer las obras a realizarse este año, entre las que destacan la rehabilitación y mantenimiento 
vial de la segunda sección de la Colonia Cimatario, Avenida Cimatario, un tramo de laterales del boulevard 
Bernardo Quintana, además de la construcción de una pista de Skateboard y BMX en el Parque Alcanfores, así 
como la renovación de alumbrado en 68 colonias. (ELQNO, VI, ADN) 
 
EL MARQUÉS Y EL IVEQ FIRMAN CONVENIO DEL PROGRAMA DE VIVIENDA 2021 
El gobierno municipal de El Marqués a través de la Secretaría de Desarrollo Social y en coordinación con el IVEQ, 
firmaron el convenio del Programa de Vivienda, donde se verán beneficiadas 25 familias en condiciones de 
desigualdad social y vulnerabilidad, mediante la construcción de casas-habitación. Es necesario brindar, a quienes 
más lo necesitan, la certeza y la tranquilidad de llegar a un espacio propio, sobre todo en medio de esta difícil 
temporada. Por eso, nuestras políticas sociales no se han detenido, ni se detendrán”, afirmó el edil Enrique Vega. 
(...) En su intervención, el titular del IVEQ, Germán Borja, reconoció el esfuerzo y la sensibilidad del presidente 
municipal, junto con sus regidores y su equipo de trabajo, porque siguen cambiando historias de vidas de las 
familias beneficiadas en este bello municipio de El Marqués. (...) La secretaría de Desarrollo Social, Verónica 
Galicia, destacó que para estas 25 acciones, se destinarán 5 mdp por parte del municipio y de 500 mil pesos por 
parte del IVEQ, para dotar de una vivienda sin aportación del beneficiario a 25 familias más del municipio 
marquesino. (DQ 5, N 8, VI, Q24-7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
IMPARTE UAQ CURSO GRATUITO DE ÑAÑHO DE NIVEL BÁSICO  
A través de la Dirección de Atención a la Comunidad Universitaria y la Coordinación de Identidad e 
Interculturalidad, la UAQ inauguró el curso gratuito de nivel básico “¡Vamos a aprender hñañho!”, dirigido a la 
comunidad universitaria y público en general. (...) La rectora de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, Teresa 
García, celebró la realización de este curso y aseguró que una de las grandes metas de la Universidad es aumentar 
la población de estudiantes de pueblos originarios; por lo que con este curso se fomenta, promueve, difunde y 
aplica la lengua ñañho entre la comunidad universitaria. (N 7)  
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TOMA PROTESTA NUEVO CONSEJO DIRECTIVO DE COPARMEX QUERÉTARO 
Jorge Luis Camacho, nuevo presidente de Coparmex Querétaro, hizo un llamado a la unidad y la sinergia para que 
la entidad salga de la crisis económica y de salud por la que atraviesa derivado de la pandemia de la COVID-19, 
esto en el marco de la toma de compromiso del nuevo Consejo Directivo que él encabeza. (RQNXN, CI) 
 
ACUSAN ANOMALÍAS EN LICITACIONES DE COLÓN 
Constructores de la CMIC, acusan que en las licitaciones de obra pública del municipio de Colón están solicitando 
requisitos que no están contemplados dentro de la ley de obra Pública, situación que “parece tener otra intención”, 
sostuvo el dirigente, Álvaro Ugalde. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - GUERRA 
Por Adán Olvera  
Lo mejor que puede hacer un político en campaña es tener oídos sordos a las encuestas y principalmente a las que 
él paga, o peor aún; a las que su equipo de campaña les está diciendo que les haga caso. Comenzaremos a ver en los 
días por venir, una serie de encuestas y mediciones donde algunos pretenden subirse a la popularidad y a la 
competencia y donde a otros principal principalmente a los que son punteros pretenden ponerlos nerviosos o 
hasta confiados con los números que otorgan las casas encuestadoras; recientemente en Querétaro no 
sorprendimos con las ventajas que daba una casa encuestadora a Mauricio Kuri y Luis Nava al inicio de esta 
semana. La respuesta no se hizo esperar de manera casi inmediata, esta misma semana otra casa encuestadora 
dice que la ventaja entre el puntero en las encuestas y su más cercana computadora competidora, es de menos de 
10 puntos cosa que no había sucedido a lo largo de una precampaña inexistente. Lo cierto es que el trabajo y la 
contienda apenas está por comenzar, será en abril cuando los contendientes comienzan ahora sí, con sus 
propuestas de gobierno y también comienzan con los ataques que serán normales en una campaña electoral que se 
antoja competida pero también respetuosa. Las encuestas en este momento ponen nerviosos y meten a otros en la 
competencia se vio claramente con la participación y crecimiento que han tenido la chiquillada entre ellos ahora el 
PRI, que de ser un partidazo ha quedado relegado en un nada honroso tercer lugar,; busca en esta elección colarse 
de manera estrepitosa en un proceso electoral en el que hoy no se le ve participativo y ganador. Los contendientes 
juegan cada uno su papel, que tienen asignado en la contienda y recordemos que las encuestas son un elemento de 
campaña y son utilizadas precisamente para eso y hay que recordar que muchas casas encuestadoras se han 
equivocado con sus proyecciones y lo peor que puede hacer un candidato es confiarse en estos instrumentos que 
son fotografías de segundos y de segmentos muy limitados. DE REBOTE. Fuerza por México, debería de 
disculparse con los ciudadanos y agarrar sus tiliches y retirarse de la contienda y de Querétaro, se pelean por algo 
que no existe y que como unidad de negocio no produce ganancias y solamente da problemas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
UNIDOS. Indudable avance para Celia Maya García fue el gesto de unidad que le sacó, o le ayudaron a sacarle, al 
rebelde Ángel Balderas Puga, presidente del Consejo Estatal de Morena, que de pronto dejó de criticar y se sumó a 
la causa en apoyo a la candidata a gobernadora. LEALTAD. Acabadas las protestas internas, el partido de la 4T 
tiene la presión para empoderar en las candidaturas municipales a sus cuadros más leales y de mayor arraigo en la 
izquierda, aunque no sean los más competitivos. Por eso han tardado las decisiones y se alarga la disputa entre los 
aspirantes, el priísta Juan José Jiménez, el panista Arturo Maximiliano y la morenista Paloma Arce. ARRANQUE. A 
partir de mañana el PAN tendrá listo a su aspirante en la capital: el alcalde Luis Nava deja el cargo temporalmente 
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para buscar la reelección. Con su proyecto de continuidad y estabilidad tras un gobierno marcado por los temas de 
movilidad, pandemia e impulso a la recuperación económica, el panista arranca en primer lugar de las encuestas, 
todavía en espera de conocer a todos sus contrincantes. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
INAUGURAN C4 EN EZEQUIEL MONTES. La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo, 
inauguró el Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4) de la Dirección de Seguridad Pública 
Municipal. Para la infraestructura se invirtió recurso municipal de un millón 298 mil 709 pesos. FORTALECEN EL 
CAMPO EN CORREGIDORA. De la mano con la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y gracias a la colaboración 
del Gobierno del Estado, en el municipio de Corregidora se entregaron apoyos para fortalecer al campo. 
Autoridades otorgaron maquinaria e implementos agrícolas y ganaderos, molinos de nixtamal, depósitos de agua y 
estufas ecológicas, en beneficio de los productores y campesinos. RELEVO EN COMUNICACIÓN SOCIAL DEL 
GOBIERNO ESTATAL. Trascendió que a partir de hoy habrá un cambio de estafeta en la Coordinación de 
Comunicación Social. Mariela Morán pedirá licencia para encaminarse a la campaña electoral en la que va por una 
diputación plurinominal. COPARMEX ARREMETE CONTRA HERRERA. Mientras se realizaba la Asamblea de la 
Coparmex, en la cuenta de Twitter de la confederación patronal en Querétaro se publicó un tuit señalando al 
senador Gilberto Herrera Ruiz como uno de los votantes de la Reforma Eléctrica. En la imagen adscrita al 
señalamiento se afirma que “Este senador de Querétaro votó contra nuestras familias, la salud y el medio 
ambiente”. OSORIO CHONG VISITÓ ESTADO. En el marco del aniversario 92 del PRI señalan que el senador 
Miguel Ángel Osorio Chong estuvo en tierras queretanas aunque no estuvo en el festejo del partido. Hubo quien se 
cuestionó el motivo de la visita pues si no estuvo con la militancia ¿A qué vino? Hay quien cuestiona si viene a 
operar en las elecciones a favor de otro partido político. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
FELIFER NO SOLICITARÁ LICENCIA; NO QUIERE DEJAR EL CARGO A QUIEN TIENE UNA REPUTACIÓN 
CUESTIONADA. Quien ya prepara, nos cuentan, su campaña es Felipe Fernando Macías. El panista buscará la 
reelección por el Cuarto Distrito Federal. Felifer, como lo conocen en Acción Nacional, nos cuentan, no solicitará 
licencia, sino que continuará con su responsabilidad como diputado pero también andará en búsqueda del voto. 
Esto obedece, nos cuentan, a un compromiso que hizo Macías con algunos colectivos de mujeres, pues recordemos 
que su suplente Raúl Jaime Pérez, ha sido señalado de presunto abuso sexual donde hay varias mujeres que lo han 
acusado de ser sus víctimas. En conclusión, nos cuentan, Macías no quiere dejar su puesto a una persona que desde 
hace algunos meses es duramente cuestionada en su reputación. RAFAEL MONTOYA LOGRA EL OBJETIVO QUE 
NUNCA PUDO ALCANZAR SU PADRE YA FALLECIDO. En más del frente panista, se confirmó la primicia que les 
dimos aquí el 25 de enero pasado. En aquel entonces adelantamos que Rafael Montoya Bolaños sería el alcalde 
interino de Corregidora. Ayer lo designó el Ayuntamiento de dicha demarcación. Recordemos que este joven es 
hijo del “Pájaro” Rafael Montoya Becerra (QEPD), también ex regidor en esta demarcación y dos veces diputado 
local. Recordemos que el papá del hoy alcalde interino de Corregidora buscó fallidamente en varias ocasiones ser 
candidato a presidente municipal, pero nunca se le hizo. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RAFAEL MONTOYA, ALCALDE INTERINO EN CORREGIDORA. Que será el regidor Rafael Montoya Bolaños quien 
a partir del próximo lunes 8 de marzo fungirá como presidente municipal interino en Corregidora, durante la 
licencia por 90 días del panista Roberto Sosa Pichardo, quien buscará la reelección.  También pidió licencia 
temporal por 90 días a partir del 7 de marzo el regidor Zacarías Ávila Corona, por lo que su suplente será 
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convocado; así como la regidora Gabriela Moreno Mayorga, quien solicitó separarse del cargo por 30 días para 
participar en el proceso electoral 2021. ALCALDES QUE BUSQUEN REELECCIÓN DEBEN DEJAR EL CARGO A 
MÁS TARDAR EL DOMINGO. Y es que el artículo 14, fracción 5 de la "Ley electoral del estado de Querétaro" 
consigna que para ser postulado y, en su caso, ocupar cualquier cargo de elección popular es requisito: “No ser 
titular de la Presidencia Municipal, ni ser titular de ninguno de los organismos a los que la Constitución Local 
otorga autonomía, ni ser Secretario o Subsecretario de Estado, ni titular de alguno de los organismos 
descentralizados o desconcentrados de la Administración Pública Federal, Estatal o Municipal, a menos que se 
separe de sus funciones, mediante licencia o renuncia en los términos de ley, por lo menos noventa días naturales 
antes del día de la elección”. Así que en las próximas horas veremos hacer lo propio a Luis Bernardo Nava y al resto 
de los alcaldes que contenderán por la reelección. Cabe subrayar que el mismo artículopuntualiza: “Con 
independencia al cargo que se postulen, las y los diputados no requerirán separarse de sus funciones; así mismo 
las y los síndicos y las y los regidores tampoco requerirán separarse de sus funciones a menos de que contiendan 
al cargo de titular de la Presidencia Municipal, para lo cual deberán pedir licencia”. RECONOCEN A MÉDICOS Y 
PARAMÉDICOS DEL CRUM. Que el secretario de Salud del estado de Querétaro, Julio César Ramírez Argüello, 
entregó reconocimientos a personal médico y paramédico del Centro Regulador de Urgencias Médicas (CRUM) con 
10 años de servicio, en el marco del 10 aniversario de su creación. En el auditorio del Nuevo Hospital General de 
Querétaro, el funcionario destacó la labor de los paramédicos del CRUM en la contingencia por el Covid-19, que 
representa la primera fuerza de tarea en atención médica prehospitalaria en el estado, con una cobertura del 70 
por ciento de las emergencias reportadas a la línea 9-1-1. (CQRO) 
 
PULSO - PUNTO DE PARTIDA 
Por  Andrés González 
Cuando el sol más calienta – y es ya marzo – al exterior del edificio del Partido Revolucionario Institucional, van 
llegando militantes, dirigencia local, presidentes de comités municipales, de seccionales pero también candidatos. 
Mes de fiesta…por la fundación del PRI; mes de luto… por el magnicidio de Colosio. Pero por hoy, este jueves 4 de 
marzo, hay fiesta… fiesta con pastel… fiesta con mariachi. Es el 92 aniversario de la fundación de este partido. Y 
1929, con un México todavía revuelto, fue su punto de partida. “Somos un partido de ideales, de valores… si no 
entendemos esto, estamos perdidos” asentaba, improvisando, don Manuel Cavazos Lerma, el delegado del CEN 
para Querétaro. “…Y sin principios, no tenemos destino ni rumbo. Y se cae en la ambición, en el apetito personal; 
en el PRI estamos para servir y no para servirnos”. Su hablar es claro y sin rodeos. “¿Cuándo nos perdimos? ¿En 
qué momento nos extraviamos? ¿En qué momento dejamos de ganar”? Los cuchicheos – al aire libre – se habían 
apagado. “Nos extraviamos y perdimos, cuando olvidamos los valores y los principios. Nos perdimos y perdimos 
elecciones, cuando nos olvidamos de nuestra historia. Nos perdimos y perdimos elecciones, cuando nos olvidamos 
que nos debemos a la gente”. Paul Ospital no le quitaba la vista de encima; tampoco Aby ni María. Tenía enfrente, 
atento, a Hugo Cabrera…y a todos los demás candidatos. Motivador y reflexivo el discurso de Cavazos Lerma . Bajo 
la apenas aprovechable sombra de los mezquites y en la voz de su delegado, era el momento del entender excesos, 
para recuperar la confianza del ciudadano. En el patio del PRI se había guardado el protocolo estricto de sanidad. 
Se dispuso de gel a la entrada, de sillas separadas unas de otras, del ceñido – y rojo – cubrebocas personal. Acá 
llegó, sonriente y juvenil, la recuperada María Alemán… y Marco Álvarez Malo, que llevará la coordinación de la 
campaña en el municipio de Querétaro. Ya estaba ahí Hugo Cabrera, que va al dos federal…y Juan Guevara de 
Colón…y Chanty Cabrera, al distrito seis local… y Bernardo Ramírez, por solo citar algunos. Cuando va llegando 
Abigail Arredondo, los priistas se acercan a la puerta de la entrada. Le aplauden. Y junto con Paul Ospital, el 
presidente del PRI en Querétaro, caminan juntos; les acompaña Cavazos Lerma y don Mario Vargas Agiar, 
bajacaliforniano y ahora “delegado especial del CEN para el municipio de Querétaro” que fuera presidente del PRI 
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estatal y a quién “solo le faltó ser gobernador” se había dicho antes. Interviene Jorge García Quiroz, expresidente 
de este partido. Con este marco de la conmemoración de la fundación del PRI – “partido en el que nací, me formé – 
es que habla María Alemán. “Viene para el país, una nueva época y esa va a dar inicio aquí, con el triunfo del PRI 
para la gubernatura y en las presidencias municipales”. María caminó con soltura, con elegancia y donaire, desde 
su lugar y hasta el micrófono. Está totalmente recuperada. Sus deseos de ganar los refleja en sus palabras. Apenas 
si lee… más improvisa: “…Hoy, las mexicanas y los mexicanos no saben si podremos llevar comida a nuestras casas; 
hoy las mujeres no sabemos si regresaremos vivas y los jóvenes, no saben si van a conseguir un buen trabajo 
después de estudiar… así, así nació el PRI… Hoy retomamos el rumbo aquí en Querétaro. Aquí cabemos todas y 
todos. Por eso la gente hoy nos está volteando de nuevo a ver. Hoy la historia se está repitiendo…el tiempo de los 
caudillos está por terminar… el PRI está llamado a volver a su esencia, a volver a convocar al ciudadano para 
rescatar a México…hoy somos las mujeres, los jóvenes, los migrantes, los y las emprendedoras, los ambientalistas, 
los trabajadores del campo y de la ciudad… somos las mujeres la vanguardia de la revolución”. María vestía una 
blusa de rojo vivo, chillante, de rojo emoción, de rojo PRI. “Querétaro vio nacer a nuestro partido. Y Querétaro lo 
volverá a ver triunfar para conducir al rumbo de nuestro país… aquí comienza una nueva historia para Querétaro y 
para nuestro país”. Y crece – ahora si – el grito de “Vamos a ganar”. Cierra el evento conmemorativo de la 
fundación del PRI, la diputada local Abigail Arredondo, su candidata a gobernadora. “Aquí, en Querétaro, pasamos 
de ser un país de caudillos, a un estado de leyes y de instituciones…por eso hoy el PRI es unidad y es fuerza. Y 
desde Querétaro, vamos a demostrar que seguimos siendo la mejor opción y que representemos aquello que la 
gente busca y lo que la gente necesita…unidos, nada nos detendrá, estamos más listos que nunca para ganar. 
Vamos a ganar. La gente nos lo dice y nos lo reafirma, porque el PRI cuando gobierna, gobierna bien. Vamos a 
ganar, vamos a ganar”. Y el grito se hace unánime entre los asistentes. Cuando aplaudían, se oyen las notas de un 
mariachi – “Son de mi tierra”, se llama – que entona las mañanitas. Y todos se acercan a compartir el pastel. Marzo 
y en el PRI, mes si de fiesta, de recordar el magnicidio de Luis Donaldo pero igualmente – y por todo eso – también 
de reflexiones. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
MONTONEROS. La policıá municipal y la PoEs le entraron a los catorrazos en la Col. Colinas de Santa Cruz: 
desarmaron y detuvieron a dos que portaban arma de fuego. Dos polis resultaron lesionados y tres patrullas 
dañadas. Se la rifaron por nuestra Seguridad. (N 1) 
 
UN PUEBLO CON FUTURO 
Cuando el presidente de México, AMLO insulta y trata de desprestigiar el trabajo periodístico en México, cuando su 
tono es de linchamiento y trata de enmendar lo que dice El País y The New York Times, que ocupó su portada 
parael caso de Félix Salgado Macedonio, lo mejoes prestar atención acosas positivas einformación sólida y con 
valores que fortalezcan el espíritu, ya cansado detanta arenga y mentira. El evento Cultura Popular e Indígena de 
Querétaro, Artesanía, Cocina y Música, al que asistió el gobernador FDS, junto con la secretaria de Cultura, Paulina 
Aguado y el titular de Turismo, Hugo Burgos, entre otras personalidades, se destacó de Querétaro sus firmes 
raíces y como un pueblo que siempre tendrá futuro. Y si lo pensamos detenidamente, Querétaro es un estado en el 
que han sucedido las gestas más importantes de la historia patria, un lugar donde se estudia la historia en el lugar 
mismo de los hechos, quesecamina por las calles donde estuvo el Constituyente de 1917, o se visita la cárcel de 
Maximiliano de Habsburgo. En Querétaro los niños asisten al aposento desde donde Josefa Ortiz de Domínguez, dio 
los taconazos libertarios al alcaide Ignacio Pérez, aunque la historiografía ponga en duda los taconazos y la 
existencia misma de Ignacio Pérez. Pero Querétaro es muchas cosas más, tierra de recintos sagrados como las 
Capillas de Indios, pueblos originales como Amealco y Tolimán; sitios de extraordinaria belleza; así como 
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agricultura, minería, ganadería, silvicultura y un impresionante desarrollo industrial, en áreas como la aeronáutica 
y la automotriz. Acceso a la educación universitaria, centros de investigación científica, seguridad, paz social, salud 
y el destacado papel de la procuración de justicia. Ayer mismo el gobernador FDS inauguró la exposición “Lele se 
viste de Querétaro” donde reconoció en los artesanos indígenas, que con su trabajo, dan a conocer Querétaro, sus 
raíces y su historia. (...) (N) 
 
EDITORIAL / ENROQUES EN LA METRÓPOLI 
Con el devenir de los tiempos político electorales, al interior de las administraciones  municipales empiezan a 
darse movimientos con miras a las elecciones. Ayer los alcaldes de Corregidora y El Marqués, Roberto Sosa 
Pichardo y Enrique Vega Carriles, respectivamente, pidieron licencia a sus cargos para comenzar su andanza en 
búsqueda de la reelección. Se estima que el alcalde de Querétaro, Luis Nava, también haga lo propio hoy para 
enfocarse en buscar de nuevo el aval ciudadano.  En este sentido, en la búsqueda de la reelección de los tres 
alcaldes de los municipios de la zona conurbada de Querétaro estará más vigente la sentencia de cambio o 
continuidad. Será interesante el armado de la estrategia para comunicar de mejor manera con el electorado lo 
realizado en su gestión en donde destaquen los beneficios para los ciudadanos y conquisten a aquellos que no 
emitieron su sufragio por estos aspirantes. En tanto, en el Gobierno estatal también afinan su maquinaria de cara al 
cierre de su administración, pues ayer el gobernador FDS afirmó que al culminar su mandato se tendrá cero 
adeudos. Un gran reto el que se planteó desde la administración estatal, que busca entregar buenas cuentas al 
próximo que sea el inquilino o inquilina del Palacio de la Corregidora. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
MUÑOZ COTA, EL GRAN ORADOR NACIONAL. Hoy se conmemora el Día Nacional de la Oratoria. Resulta inédito 
el proceso electoral del 6 de junio. Entrevista López Dóriga a Connie Herrera de QI. En Morena Querétaro aún no 
deciden candidaturas. Protagonista. Hoy es el Día Nacional de la Oratoria y, con el permiso del lector, quisiera 
contarles del primer ganador del concurso de El Universal en 1926 y finalista en el Internacional de Estados 
Unidos, José Muñoz Cota (Ciudad Juárez, Chihuahua, 1907-1993) gran tribuno y autor de numerosos libros, como 
“Querétaro, Sinaí en llamas” sobre el Congreso Constituyente, además de “Ricardo Flores Magón, El sueño de una 
palabra” y otros de literatura, socialismo, derecho internacional, etc. Don José era un hombre de luces, amigo de 
intelectuales como Alejandro Gómez Arias y su entonces novia Frida Kahlo, además de ser yerno del constituyente 
Francisco J. Mújica quien lo comisionó con Lázaro Cárdenas desde la candidatura al gobierno de Michoacán y luego 
en la presidencia de la República. Este columnista tuvo el privilegio de conocerlo y disfrutar largas pláticas sobre 
sus alucinantes experiencias en la vida política y cultural de México, en numerosas conversaciones sostenidas en la 
segunda mitad de los años 80 cuando nos honró con su colaboración mensual en la revista Querétaro, igual que 
como invitado de honor en las entregas del premio estatal de periodismo en el gobierno de Mariano Palacios 
Alcocer o en su modesto departamento de la Colonia del Valle. Fue el primer cardenista. En el periodo del autor de 
la expropiación petrolera, José Muñoz Cota -de todas sus confianzas- se desempeñó como secretario, director de 
Bellas Artes y del Departamento de Turismo, pero también se encargaba de supervisar las actividades escolares 
del niño Cuauhtémoc. Aquí les comparto una sus ricas anécdotas. como me la contó. En aquel tiempo, el presidente 
Lázaro Cárdenas del Río viajaba en tren al norte del país, acompañado por su secretario el joven chihuahuense José 
Muñoz Cota quien, por encargo del general Francisco J. Mújica, aprovechaba los trayectos para cultivarlo con 
lecturas importantes. Como ese día, cuando fue necesario detenerse una hora, a medio desierto de Sonora, para no 
llegar antes de tiempo a su destino. El calor era insoportable. Tanto que las gotas de sudor de Muñoz Cota caían 
sobre el libro en turno, “El Príncipe” de Maquiavelo. – ¿Y no sería igual, si nos quitamos los sacos y nos lo ponemos 
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cuando se reanude la marcha? Preguntó el colaborador. “No Muñoz, sentenció el jefe, el hombre debe ser propio 
hasta a solas”. -Está bien, señor presidente, pero soy Muñoz Cota, mis padres pagaron completa el acta de 
nacimiento. “Para mí, es Muñoz”. Y sanseacabó. Con don Lázaro inició su carrera política y concluyó su carrera 
diplomática, cumplida como embajador en Honduras, Colombia y Paraguay, la que abandonó, por instrucciones del 
mismísimo Cárdenas, para apoyar la campaña presidencial de Miguel Henríquez Guzmán en contra del priista 
Adolfo Ruiz Cortines, en un episodio histórico todavía oscuro, de traición y sangre, sobre el que nunca quiso 
pronunciarse en público. Al que le escribe le compartió su decepción por la actitud del ex presidente que lo hizo 
renunciar a la embajada para trabajar por Henríquez como secretario de la Federación de Partidos del Pueblo 
Mexicano, fundada en 1951, y orador de su campaña, como lo había sido en la de Cárdenas. Él y Alicia Pérez 
Salazar, su segunda esposa, se jugaron todo y enfrentaron la represión del gobierno de Miguel Alemán, hasta la 
masacre del 7 de julio de 1952. Don Lázaro siempre negó ser el artífice de la candidatura Henriquista, pero Muñoz 
Cota tenía documentos y discursos corregidos de su puño y letra. Sin embargo, hombre leal, nunca quiso escribir 
sobre su verdadera participación detrás de Henríquez Guzmán. -Le debe a la historia ese testamento político. “No, 
a él le debo lo bueno y lo malo, no lo haré” contestó y cerró el tema para siempre. El 13 de este mes se cumplirán 
28 años de su muerte. Hoy, en el Día Nacional de la Oratoria, lo recordamos. El hombre es su palabra, decía. Y sí. -
BLANCAS Y NEGRAS- Mucho ruido. En medio de la pandemia y sus repercusiones en la salud, economía y 
actividades cotidianas, ya estamos en los tiempos preelectorales y, nos guste o no, en la discusión y análisis de los 
partidos políticos y sus candidatas y candidatos a la gubernatura, las presidencias municipales y diputados 
federales y locales. Diversas encuestas confirman que, como en la mayor parte del país, la competencia es entre el 
PAN y partido de la 4-T al que se le pronostican triunfos en la mayoría de los 15 estados en disputa. En Querétaro 
hay una oferta histórica de propuestas al gobierno, por la cantidad y sobre todo por la mayoría de mujeres 
participantes, signo de los tiempos y de las luchas por la igualdad de género, con tres hombres y al menos 
cuatro mujeres, estando pendientes el Partido del Trabajo y Encuentro Solidario (PES). Todas las encuestas 
conocidas son encabezadas por el senador con licencia Mauricio Kuri González, el candidato del Acción Nacional, 
seguido por la magistrada Celia Maya García, aspirante del Movimiento Regeneración Nacional que compitió en 
2003 ante Francisco Garrido y en 2015 con Francisco Domínguez, en ambos casos todavía por el PRD cuando este 
partido representaba a la izquierda. Hoy forma parte de una alianza nacional no antes vista, con el PRI y el PAN. 
Por lo demás, la única encuesta válida es la de las elecciones y esa se realizará el domingo 6 de junio, en 
condiciones inéditas por la pandemia, con particularidades aún no definidas pero que afectarán la 
comparecencia de los votantes, la ubicación de las casillas y hasta medidas de distanciamiento y sanidad 
no observadas antes. Los comicios queretanos han dado tantas sorpresas -no quisiera definirlos como 
impredecibles- que algunos analistas definen los resultados de 1997, 2003, 2009 y 2015 como “multicausales” al 
pretender explicar las derrotas de Fernando Ortiz Arana, Manuel González Valle y Roberto Loyola, en las tres 
alternancias queretanas. Y sí, sobran los factores: exceso de confianza, malas campañas, traiciones y, 
eventualmente, alteración de resultados. Faltan tres meses para los comicios y no faltan quienes anticipan 
una repetición del fenómeno de 2009, cuando el candidato del PRI remontó más de 20 puntos. Las 
condiciones son diferentes. Mauricio Kuri González no es Manuel González Valle y Pancho Domínguez no 
es Paco Garrido. En 93 días sabremos quién nos gobernará. -EL HISTORIETARIO- 1990. Preocupado Salvador 
Rojas Paredes, entonces secretario del Trabajo del Estado, oyó el planteamiento de su colaboradora, tan cuidadosa 
de las instancias y las je-rar-quías. -Me llamaron de la oficina del señor gobernador para que asista a una reunión. 
Pero no sé si sea correcto que vaya, porque usted es mi jefe inmediato. Yo pienso que le corresponde a usted el ver 
de qué se trata. Pues sí, respondió el funcionario, “creo que debe ir el suscrito”. ¡Ah, no! respingó la licenciada. Va 
usted o voy yo, pero no otro pendejo. Auténtico. -LA FRASE DE LA SEMANA- Reincidente. Cada torneo es 
diferente: Adolfo Ríos, el Arquero de Cristo, candidato del Partido Verde y Movimiento Ciudadano a la Presidencia 
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Municipal de Querétaro, en entrevista con el periódico PLAZA DE ARMAS. Lunes 1 de marzo de 2021. Juego nuevo. 
–JUGADA TRAS JUGADA- De apodos. Ahora es común identificar a los políticos por sus apodos. En Corregidora, en 
donde el interino del alcalde es El Pájaro, el PRI postula como candidato a El Platanito y en El Marqués ya no sabe 
uno si va el Bananas porque su cuñado El Gavilán se encuentra en la cárcel, igual que El Borracho de Colón. Mal 
está la cosa cuando la política deja de ser una lucha de personas en donde se juegan hasta el prestigio y el nombre. 
Desde PLAZA DE ARMAS expresamos nuestro más sentido pésame a nuestra amiga la ex presidenta 
municipal de San Juan del Río, Jacaranda López Salas por el fallecimiento de su mamá, doña Eva Salas León, 
deseando que el recuerdo de su ejemplo y amor le conforten a ella y a toda la familia. Descanse en paz. 
Magnífico espacio concedió ayer el periodista Joaquín López Dóriga a la diputada local Connie Herrera Martínez en 
el noticiario más escuchado de la radio de México a propósito su iniciativa para sancionar con cárcel la violencia 
política de género. El tema, de suyo importante, cobra actualidad en vísperas de celebrar el Día Internacional de la 
Mujer. Bien. Que ni esperanzas que en Morena, la esperanza de México, se pongan de acuerdo en las 
candidaturas para las diputaciones y presidencias municipales, mientras los otros partidos ya decidieron 
todo. Es que como ellos no son iguales tienen derecho a darse hasta con la cubeta, al cabo después los 
nombran coordinadores o esperan posiciones, si llegan. Lo cierto es que la candidata a gobernadora Celia 
Maya solo tiene un leal que se llama Jesús Méndez Aguilar. Los demás van por lo suyo. -JUGADA FINAL- 
Rezagados. A los de Morena Querétaro, que no se han dado cuenta de que las elecciones son de mañana en tres 
meses, un pandémico ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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